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亚洲校区执行总裁 Beth Bader 女士 这所历史悠久的商学院，

因其在商业教育与理念上的创新而著称 芝加哥大学商学院创

建于1898年，作为世界上历史最悠久的商学院之一，一个多

世纪以来，芝加哥大学商学院因其在商业教育与理念上的创

新而著称。早在1943年，芝加哥大学商学院就率先为经验丰

富的经理们提供了高层管理人员工商管理硕士课程(EMBA课

程)，历经60余年的发展，已经形成了一整套成熟的教育理念

和模式，并为商业界培养了众多精英与领袖。日前，芝加哥

商学院亚洲校区执行总裁 Beth Bader 女士从新加坡飞抵北京

，和本刊记者一道分享了芝加哥大学商学院的办学理念和成

功之道。 芝加哥特色 在芝加哥大学商学院，有两个最著名的

价值观： 一个是机会均等，另一个是自由开放。Beth Bader 

女士坦言，她当初选择加入芝加哥大学，就是被这所学校的

价值观所吸引。“芝加哥大学有非常自由的学术气氛，大家

可以自由地询问，去寻找新的概念来代替传统的观念和思想

，在这几十年间，发生了非常多的积极的变化，但是这两个

价值观是经久不变的。” “学会如何思考，而不是思考什么

。”这是芝加哥商学院课程设置核心理念的一条基本原则。

对此，Beth Bader 女士解释道：“我们提供给学生的是一种帮

助你思维的工具，而不是帮你解决实际面临的具体问题。我

们认为，如果只是教你解决具体问题，并不能给你带来10年

或者20年长久时间的好处，而我们把工具教给你，这些工具



是全球适用的，是能够让你在整个职业生涯中都受益无穷的

。”这也正是芝加哥商学院和其他商学院教学理念上的最大

不同。 一直以来，芝加哥商学院所倡导的教学理念都是：要

让学生了解最基本的内容，真正了解商业思维的最基本原则

和理念。如经济学、社会科学、统计学等等，这些都是学生

们必须完完全全掌握的商业思维，如果掌握了这些基本的概

念、框架和技能，到世界各地都可以应用，放之四海而皆准

。 此外，芝加哥商学院在教学当中还非常强调理论与实践相

结合，把具体的原则应用到实际出现的新的情境当中。Beth

Bader 女士举了个例子：“教授们在课堂上介绍的原则和框架

都是相同的，无论你在哪个校区学习。但是如果是在亚洲教

学，课堂上讨论所采用的案例，就是由那些目前正在亚洲工

作的学生提出的实例。这些学生有着丰富的经验，在亚洲各

个业务和行业领域有着多年的工作经验，能为教学提供亚洲

的背景。” 以创新应变 MBA和EMBA教育的目标都是培养商

界精英，面对当今瞬息万变的商业环境，怎样才能以不变应

万变，更好地生存？对此，Beth Bader 女士有自己的见解：“

未来的商业世界是未知的。公司会变化、合并甚至消失，整

个新的行业可以在一夜之间冒出来。今天的商业形势与昨天

相比已经有很大的不同，简单了解今天商业世界中的事件与

数据还远远不够，知识几乎在学习之时就已经过时。只有时

刻了解当前的商业环境，并预测到未来5年、10年，甚至20年

后将要出现的问题，对公司及自己进行准确定位，才能有效

地迎接新的挑战。” “事实上，这些年来，MBA和EMBA教

育方面，也发生了很多变化。其中有两类大的变化，一类是

基本课程的设置，这块变化比较缓慢，变革也是循序渐进的



，最新的经济理论原则会反映到我们的课程当中，但是我们

不会随大流、赶时髦，比如，我们不会增加类似于E-business(

电子商务)这类的课程。第二类变化是授课模式和方式，也就

是服务方面，这块变化比较显著和迅速。商学院开始更多地

关注学生，致力于为他们营造更好的学习环境。比如，过去

授课主要是一对一的方式，现在大家认识到，集体上课的方

式其实更为有效，所以现在我们的课程设置当中有更多的集

体讨论。” 对于目前流行的国内外高校联合开办MBA/EMBA

项目的情形，Beth Bader 女士认为，这种做法的优势非常明显

，那就是多元化了，学生能够得到两个学校的资源。但是有

时也会产生一些弊端，她说自己有两方面的担心：“一方面

是如果是两方合作办学的话，没有一个学校会100%的投入；

另外一方面，即使有100%的投入，但是由于两方教学理念的

不同，会导致效率的低下，最终可能会出现合办的项目反倒

不如独自开办的项目质量好的状况，这是需要很好地解决的

一个非常大的挑战。双方必须相互协调和妥协，以产生一个

折中的方案，好的结果就是集两家之长，不好的结果就是不

能真正体现两家学校各自的最好特色。” 目前芝加哥商学院

还是自己独立办学，但Beth Bader 女士说这并不表明以后芝加

哥商学院不会考虑和别的学校合作，对联合办学他们持开放

的态度。 “最大的挑战是师资” 作为芝加哥大学商学院亚洲

校区的执行总裁，Beth Bader 女士一直非常关注中国商学院的

发展状况，她对中国的MBA和EMBA教育发展赞赏有加：“

中国很多知名大学提供的MBA和EMBA课程，开设的时间并

不长，但发展速度非常快，质量改善非常显著，这是很令人

鼓舞的现象。当然我们必须认识到，要做好一个项目需有一



定的时间，比如课程的设计、师资的培养、教学方法的改进

等，所有这些都需要时间才能逐渐成熟。” 对于“商学院是

独立的个体”这种说法，Beth Bader 女士并不认同。她认为，

商学院应该挂靠在大学里。“毕竟商业是有关人、技术和社

会方方面面的，商学院的教授和其他院系的教授进行沟通和

交流非常重要。在美国，最好的MBA项目都是由大学或高校

提供的，像芝加哥商学院也是芝加哥大学的一部分。我觉得

这是非常理想的模式，中国目前的模式和此非常一致。”

Beth Bader 女士指出，任何一个学校要开设新的项目，都会面

临很多新的挑战，对于MBA和EMBA项目而言，最严重、最

大的挑战就是师资。因为师资力量是决定一个项目质量好或

平庸的最基本因素。对于一个新开设的项目，在刚开始的阶

段总是非常困难的，因为最好的师资人员大都是一方面从事

教学，另一方面还要做科研，所以要想吸引住这部分人，就

必须有很好的激励机制。“中国现在遇到的情况和美国当初

非常类似，在美国有些教授MBA和EMBA课程的老师，我们

要付给他比其他教授高得多的工资，这在芝加哥大学是众所

周知的事实，其他商学院也是一样。”值得一提的是，芝加

哥商学院是第一个也是惟一一个拥有六名诺贝尔奖获得者的

商学院，有两名现正在执教。 “让更多的人获得EMBA教育

” 1982年就加入芝加哥大学商学院的 Beth Bader 女士至今已

在这所著名的商学院里工作了20余年，期间，她先后担任了

员工协调、人力资源管理副总监、管理及预算副总监、行政

总监、国际项目副校长、全职MBA项目副校长、执行总裁等

多种高层管理职务。她认为，有效地领导跨国企业所需的技

能与管理国内企业所需的技能不会有什么不同。但是，在跨



国企业担任管理工作，特别需要在多文化环境中的工作经验

以及国际性的关系网络。作为一个成功的管理人员，应该具

有能够做出最佳的商业决策并带领其公司走向未来的工具、

经验和关系。 “未来几年，高层管理人员的教育发展趋势就

是让更多的人更容易获得EMBA教育。我们的目标就是培养

高级经理们，让他们具备严谨的思维习惯和程序，以便对局

势进行全面深入的分析；创造性地找出解决方案；果断有效

地进行决策；令人信服的沟通技巧；坚实的关系网络，能够

在必要时提供支持和建议；建立团体、领导员工的能力；最

后是对自己和自身能力的信心。” Beth Bader 女士总结道。
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